

## MIR 40 AÑOS

Discurso en Estocolmo, Suecia. 13 Agosto de 2005 (\*)

Estimadas compañeras, estimados compañeros, amigas y amigos,

Queremos agradecer la presencia de todos Uds. a este acto de conmemoración de los 40 años de la fundación del Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR-Chile.

Queremos agradecer especialmente la presencia de la compañera Caridad González, representante diplomática de la República Socialista de Cuba.

Estimadas compañeras y compañeros, el MIR nace oficialmente a la vida política en Santiago de Chile el 15 de Agosto de 1965 como resultado de un proceso de discusión, especialmente entre jóvenes de los distintos partidos políticos de la izquierda tradicional chilena, sumado a otros sectores que sin pertenecer a esa izquierda, participaban también de esa búsqueda destinada a romper el estancamiento del accionar político del movimiento popular.

El elemento característico de estos grupos era el cuestionamiento a una política y una estrategia seguida por largos años que había confinado la participación del pueblo y sus luchas políticas y reivindicativas a la sola participación electoral.

El ejemplo triunfante de la Revolución Cubana fué también entonces, como lo es ahora, un ejemplo vivo para América Latina y un factor poderoso que influye en la convicción de los jóvenes revolucionarios que se organizan en torno al MIR. El ejemplo revolucionario de Cuba demuestra que es posible implementar exitosamente otras estrategias y otras formas de lucha, que permitan romper las ataduras de la lucha electoral tradicional para lograr la derrota del capitalismo y avanzar en la construcción de una sociedad socialista.

El MIR nace levantando con claridad una estrategia que apuntó a la toma del poder por los trabajadores. Esta estrategia se plantea la constitución de una fuerza social revolucionaria como la base material para la conquista de ese poder. Esa fuerza social revolucionaria estaría en condiciones de desarrollar todas las formas de lucha en función de crear dicho poder popular alternativo al estado burgués, y finalmente la destrucción de éste.

El Movimiento de Izquierda Revolucionaria surge como destacamento de vanguardia en la lucha de clases en Chile a través del estudio riguroso y científico, y un conocimiento profundo de las contradicciones de la sociedad capitalista chilena bajo un análisis marxista-leninista.

Desarrolla en todo momento una profunda discusión política e ideológica al interior del pueblo y de la izquierda, tendiente a descubrir y develar las contradicciones fundamentales en la sociedad chilena, y el papel protagónico del pueblo organizado y conciente en la resolución de estas.

El MIR se plantea rescatar la historia de lucha del movimiento popular, desarrollando al mismo tiempo los esfuerzos orgánicos y políticos para crecer, extender y profundizar su presencia y relación con éste movimiento. Empuja con fuerzas la organización del pueblo, especialmente entre los sectores más postergados por el modelo imperante, como eran los pobladores sin casa, los obreros de la pequeña y mediana industria, los campesinos pobres, el pueblo mapuche.

Es así como surgen las diferentes expresiones del accionar revolucionario a través de los frentes intermedios de masas como el Frente de Trabajadores Revolucionarios, FTR, orientado a los sindicatos y la clase obrera; el Frente de Estudiantes Revolucionarios, FER; el Movimiento Campesino Revolucionario, MCR y el Frente de Pobladores Revolucionarios, MPR.

La extensión de la organización revolucionaria alcanza incluso a instituciones que por su carácter jerarquizado y disciplinado hacía impensable generar grados de organización política críticos al sistema como ocurrió con las Fuerzas Armadas y Carabineros, sin embargo, el MIR logró un grado de presencia en ellas que permitió denunciar con antelación los intentos conspirativos de la derecha y los sectores golpistas de las fuerzas armadas.

Es precisamente en estos frentes intermedios donde se nutre y se impulsa la política revolucionaria tendientes a ganar la conducción de los distintos frentes sociales apuntando a la generación de la fuerza social revolucionaria y la conformación de un poder popular... Un poder popular que nazca de las bases mismas y que sea capaz de por una parte, darle consistencia orgánica a la línea de acumulación de fuerzas por la base, y por otra , lograr la conducción revolucionaria de esos sectores ampliando su influencia en el seno del pueblo.

Son éstas intervenciones las que cristalizan en los Cordones Industriales y los Consejos Comunales Campesinos, allí se concentraban los sectores sociales más afectados por la injusta repartición de la riqueza, los sectores más postergados históricamente, que puestos ante el reto de poder cambiar el curso de su propia historia, asumen una actitud de lucha radicalizada y consecuente en pos de ser sujetos activos en el proceso de cambios que los revolucionarios y el MIR impulsaban.

El golpe militar pone abrupto y sangriento fin al gobierno democráticamente elegido de Salvador Allende y somete al pueblo chileno a la peor represión de su historia. Las clases dominantes y el imperialismo, como ya está fehacientemente demostrado, organizaron, financiaron y dirigieron el feroz golpe de estado destinado no sólo a derribar un gobierno popular, sino también a eliminar físicamente todo vestigio de organización que pudiera amenazar su dominación de clase.

Se produce así el violento cambio de período desde una situación prerrevolucionaria a una situación contrarrevolucionaria provocando un profundo reflujo en la izquierda y los sectores revolucionarios.

La posibilidad de una intervención golpista por parte de los dueños del poder y la riqueza la denunció el MIR en varias oportunidades antes del golpe. Para el MIR siempre estuvo claro el rol que juegan las Fuerzas Armadas en el estado burgués y en Chile no fue una excepción.

Producido el golpe, la dirección del MIR hizo ese mismo día esfuerzos concretos destinados a impulsar una contraofensiva popular y de resistencia al golpe, buscando la coordinación con los demás partidos de izquierda. Desgraciadamente éstos esfuerzos no prosperaron porque sectores de la izquierda gobernante no supieron calibrar correctamente la profundidad de la ofensiva contrarrevolucionaria y confiaron hasta el último momento en que los golpistas no cerrarían el Congreso. Es preciso reconocer también que la situación rebalsó completamente nuestras expectativas y posibilidades de resistencia activa, siendo obligados al repliegue de hecho.

Miguel Enríquez, nuestro Secretario General al momento del golpe, en una decisión ejemplar responde a la ofensiva militar represiva con la política "El MIR no se asila", como una expresión concreta de compromiso del MIR con los millones de chilenos que eran víctimas de la represión y como una señal a la dictadura que la lucha del MIR era la lucha del pueblo chileno.

Desde el reflujo que la derrota impone a la izquierda y los revolucionarios, el MIR impulsa la unidad política de todos los sectores antigolpistas en la lucha contra la dictadura. Se plantea la importancia de que la lucha antidictatorial, la lucha por la democracia se convierta en un elemento movilizador y concientizador del pueblo cuyo desarrollo potenciaría la conciencia revolucionaria, rebalsando así la lucha democrático burguesa, por una lucha hacia el socialismo.

Los Comité de Resistencia Popular, son la expresión orgánica donde se busca organizar y movilizar al pueblo bajo las nuevas condiciones de represión, para derrotar a la dictadura. Se busca generar en su seno la convergencia de todos los demócratas consecuentes y de aquellos que desde diversas vertientes políticas luchan por el fin de la dictadura y el restablecimiento de la democracia.

Es en los Comité de Resistencia clandestinos donde se impulsa la línea de propaganda armada. A ella se integran algunos compañeros con preparación de carácter militar permitiendo entre otras cosas, recuperación de recursos financieros, acciones de amedrentamiento a soplones y agentes represivos, acciones contra fuerzas vivas del régimen, y sobre todo acciones de propaganda armada.

El MIR impulsa activamente la política de retorno y desde el exilio son cientos los militantes que se integran al frente para proseguir la lucha junto al pueblo. La vida de muchos de ellos quedará en el camino .

El MIR impulsa también la coordinación de las organizaciones revolucionarias de América participando activamente en la creación de la Junta Coordinadora Revolucionaria del Cono Sur junto a organizaciones como el ERP argentino y MLN-Tupamaros de Uruguay.

De igual forma guiados por un fuerte sentimiento americanista y entendiendo la continentalidad de la lucha de liberación es que muchos militantes del MIR participan en otros procesos revolucionarios, como Nicaragua, El Salvador y otros países latinoamericanos, dejando algunos de ellos, incluso, sus vidas en esas tierras de nuestra América morena.

El golpe militar en Chile fue funcional a las necesidades del imperialismo. Al modelo nacional desarrollista de sustitución de importaciones ya en crisis, debía seguir un modelo de economía neoliberal, fase superior de concentración y centralización del capital.

Las profundas modificaciones económicas y sociales que requerían la implementación del modelo significaban una redistribución del ingreso fuertemente negativa para la clase trabajadora, imposibles de soportar en condiciones de democracia representativa como las sustentadas hasta entonces en América Latina. Los golpes militares vienen a resolver entonces el problema de la gobernabilidad en América Latina donde se implementa el modelo.

En Chile, la derrota de los revolucionarios y de los partidos de la izquierda permite a la dictadura impulsar la transformación profunda de la sociedad chilena, de acuerdo a las exigencias del imperialismo y su diseño de acumulación capitalista: el modelo neoliberal.

El golpe militar significó la derrota de los revolucionarios y de la izquierda.Impuso un profundo repliegue al movimiento popular, deterioró significativamente sus condiciones de vida, y postergó indefinidamente las expectativas de mejoramiento de las grandes masas postergadas.

A la derrota táctico-estratégica de los años 73-74, le sigue un periodo de reconstrucción que comienza ya en los campos de concentración a los que fueron relegados cientos de militantes de la izquierda. Allí se comienza a reorganizar el Movimiento de Resistencia popular que durante los años siguientes se irá ampliando y adquirirá distintas formas orgánicas en tanto otros partidos de la izquierda chilena asumirán también formas superiores de enfrentamiento a la dictadura. Este poderoso instrumento de lucha generó expectativas de cambio en nuestro pueblo, pero debemos reconocer y asumir que no logró constituirse en una verdadera alternativa de poder al sistema dominante. Esto favoreció un acuerdo de las clases dominantes con sectores políticos de la izquierda que renunciaron estratégicamente a representar los verdaderos intereses populares convirtiéndose así en los administradores de un sistema antipopular y antidemocrático.

El MIR debe asumir que a la derrota táctico-estratégica de los años 73-74, se suma

la de los años 80-83 cuando al producirse una reactivación del movimiento de masas se intenta extender y profundizar su presencia en el pueblo a través del accionar de propaganda armada.

Esta segunda derrota agudiza la discusión y las tensiones internas en el partido. Surgen así distintas visiones acerca de cómo enfrentar la lucha contra la dictadura generándose de hecho orgánicas diferentes que culminan con un quiebre estructural que resienten definitivamente su cohesiónDurante muchos años los miristas, desprovistos de su instrumento orgánico que les había permitido actuar unidos en las diferentes etapas, buscan respuesta a las causas de la división creando nuevos instrumentos que hoy existen por cientos en la sociedad chilena y que buscan su coordinación para pasar a niveles superiores de organización.

La superación de la dictadura no significó la abolición del modelo económico. El ascenso de la Concertación al gobierno se hizo sobre la base de la continuidad del modelo neoliberal y de las condiciones de dominación del pueblo y la clase trabajadora.

Hoy tenemos un Chile muy distinto al de hace cuarenta años, el modelo neoliberal no sólo ha exacerbado las condiciones objetivas de la explotación capitalista, también ha impuesto un profundo retraso a los niveles de conciencia, solidaridad, y organización al pueblo explotado, fomentando su dispersión.

El desafío de los revolucionarios y luchadores populares consecuentes es hoy acentuar el conocimiento profundo de la sociedad. Sólo su estudio riguroso y científico nos permitirá encontrar las contradicciones principales en el modelo dominante que permitan potenciar efectivamente las luchas populares.

Es preciso recuperar la memoria histórica del pueblo y sus luchas en una perspectiva de poder donde su esfuerzo se centre en construir la fuerza social necesaria para las transformaciones democrático- revolucionarias.

Hoy en Chile existe una gran gama de organizaciones populares autogestionarias y antisistema que se extienden a lo largo del país desarrollando actividades tendientes a rescatar la memoria de nuestro compañeros caídos. La cultura mirista esta presente en múltiples colectivos de base que bajo diferentes dinámicas , van generando organización conciente en en la busqueda de formas superiores de coordinación y desarrollo. Ellos merecen nuestro apoyo consecuente pues lo hacen en muy dificiles condiciones materiales.

Está claro que el pueblo sólo puede confiar en sus propias fuerzas, está claro que el pueblo no puede confiar en una institucionalidad gestada en una dictadura y remozada por una Concertación sucesora fiel de un modelo y una legalidad autoritaria, antidemocrática y antipopular.

Saludamos la memoria de los caídos en los combates antidictatoriales, la memoriade los caídos en la aplicación de la política revolucionaria.

Saludamos a los obreros, a los estudiantes, a los campesinos, a las mujeres que

entregaron su vida en ésta lucha.

A los combatientes internacionalistas que hicieron suya nuestra lucha, como, Svante Grände, joven sueco militante del MIR que luego de resistir el golpe en los montes al sur de Chile, viaja a fortalecer la lucha guerrillera del ERP en Tucumán - Argentina donde con sus grados de Teniente guerrillero cae en una emboscada enemiga.

- --El compañero Hugo Ratier, "José" joven argentino militante del ERP que se integra al MIR cuando la represión de su país lo obliga a replegarse a Chile, llegando a ser encargado militar de la Fuerza Central. "José" fue asesinado en calle Janequeo en Septiembre de 1983.
- -- La compañera Jani Vanini, de nacionalidad brasileña que cumple diferentes tareas en el MIR y que cae asesinada en la ciudad de Concepción.

Hoy rendimos homenaje a todos nuestros compañeros que generosamende entregaron sus vidas en ésta lucha por un mundo mejor Lo hacemos dando lectura a un poema escrito por el Cro. Ricardo Ruz Zañartu, miembro de la Comisión Politica del MIR y que cayó en combate el 27 de Noviembre de 1979 y dice así:

Nadie olvidará, nadie El salvaje alarido que hirió los tímpanos nocturnos Ni el centellear de puñales que encendió los bosques..... Será respetada la palabra compañero..... No habrá titulos, ni ceremonias ni santos, Sólo un pueblo combatiente.... y...nuestros héroes

Tampoco queremos dejar de mencionar en esta oportunidad , la acción solidaria de militantes , simpatizantes y amigos del MIR en el exterior en los periodos de lucha antidictatorial, quienes en gran medida sustentaron en parte la lucha de resistencia en el interior, denunciaron la tortura, la cárcel y el asesinato de cientos de militantes del MIR y la Izquierda chilena

En el día de hoy saludamos y manifestamos nuestro apoyo solidario a toda esa fuerza combativa de los miles de chilenos que continúan enconadamente la lucha por rearticular la fuerza social revolucionaria que sea capaz de levantar la alternativa a las políticas continuistas de la Concertación y las políticas que buscan solo una figuración mediática y un lugar en la Institucionalidad que aparentemente critican.

Estamos convencidos de que los revolucionarios debemos aprender de la historia, del análisis científico de las leyes de desarrollo de una sociedad; a éste análisis es al que debemos apelar, éste el punto nodal en que debemos apoyar cualquier intento de rearticulación y como es natural, debemos apoyarnos en nuestra propia historia; en la Memoria Histórica del pueblo chileno que aún no olvida. No olvida los sucesos de aquel 11 de Septiembre de 1973 y los errores que se cometieron : PARA NUNCA MÁS VOLVER A COMETERLOS!!! Para sacar las enseñanzas de las lecciones que tan duramente nos dá la vida.

Creer, por ejemplo, que al insertarnos en el sistema electoral chileno, pretendiendo ganar cuotas de poder que nos permitiría " cambiar el sistema por dentro", aparte de haber sido una ingenuidad, quedó demostrado que fué uno de los errores más graves que se cometieron en el analisis del Estado chileno y de los objetivos de sus clases . Eso hoy es la última pincelada que necesita el imperialismo norteamericano para vanagloriarse de que el modelo impuesto por éste en Chile es perfecto.

Nosotros, apoyamos todas las iniciativas de coordinación de las organizaciones antisistema, a todos los jóvenes que habiendo tomado conciencia de su propia situación de carencia del ejercicio de los derechos humanos mas mínimos, buscan y crean nuevas formas de organizarse, de difundir los fundamentos de sus luchas, encontrando el eslabón histórico en el rescate de la memoria, recogiendo las lecciones de los errores cometidos en el pasado, desconfiando con conciencia de clase del sistema capitalista burgués, y de su mal llamada "democracia".

En el aspecto Internacional queremos construir un Chile justo y solidario, queremos hacer de Chile un país que se la juegue por un mundo nuevo y mejor, un país donde no tengan cabida las condenas internacionales basadas en la presión del Imperio contra los pueblos en lucha que construyen su propia historia como la República Socialista de Cuba y la Republica Bolivariana de Venezuela.

Queremos que Chile se convierta en defensor de los Derechos Humanos donde quiera que éstos sean pisoteados,

Que condene claramente el bloqueo económico criminal impuesto a Cuba,

Que apoye con fuerzas la independencia y autonomía del pueblo palestino,

Que apoye con fuerzas la autonomía del pueblo vasco,

Que condene abiertamente el terrorismo de estado aplicado por los gobiernos de los EE UU en sus distintas administraciones cada vez que sus intereses se han visto amenazados

Que impulse con vigor iniciativas tendientes a lograr que se retiren todas las fuerzas invasoras imperialistas de los países agredidos.

Que denuncie con fuerzas en cada Foro Internacional la amenaza latente de la guerra como instrumento de agresión, conquista y dominación.

Que sea capaz de condenar irrestrictamente los bombardeos contra los pueblos del mundo.

Queremos que Chile trabaje activamente por la unidad y la integración latinoamericana, por una solidaridad continental para enfrentar como un cuerpo las políticas económicas globalizantes y el chantaje político y económico con que el Banco Mundial, entre otros, usan como mercadería de cambio para estancar los

avances de las luchas de los pueblos pobres.

El Chile que el MIR ha querido desde siempre construir es un país donde se genere la unidad que incorpore la cultura y la sabiduría de nuestras razas ancestrales , pues ellas son un componente fundamental en la construcción de una América que durante siglos les han negado los usurpadores. Saludamos las luchas de los Zapatistas en Mexico, los levantamientos en Bolivia y Ecuador, la lucha de los sin tierra en Brasil y en todo el continente.

Saludamos tambien a Venezuela Bolivariana que en éstos precisos momentos está realizando el décimo sexto Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes. Queremos mencionar que tres de los jovenes chilenos participantes en ese evento , lo hacen gracias al apoyo de muchos de los que ésta noche están aquí. Estos jóvenes irán creciendo en sus roles de futuros dirigentes revolucionarios para una nueva América.

Saludamos a Cuba revolucionaria, que a pesar de las agresiones yankis, aún sigue siendo el faro que ilumina nuestro camino. Compañeras y compañeros :

Hace 40 años, un puñado de jóvenes luminosos inscribe en la médula de la historia chilena y latinoamericana al Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR de Chile

Hoy, a 40 años de ese acto de constitución, nosotros, acá en Estocolmo - Suecia queremos recordar a esa camada de hombres y mujeres libres que en su mayoría ya no están junto a nosotros, pero que con su sangre se han inscrito en la memoria viva de nuestro pueblo.

Hoy queremos continuar bregando por la esencia de ese MIR que nació hace 40 años, apelar a esa historia de lucha de liberación del pueblo chileno, recordando las las palabras que dijera nuestro Secretario General Miguel Enríquez:

¡ADELANTE! ¡ADELANTE CON TODAS LAS FUERZAS DE LA HISTORIA! HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!

Taller Ranquil y Comité Cinco de Octubre Estocolmo , 13 de Agosto del año 2005



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivo-chile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:

## archivochileceme@yahoo.com

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.



© CEME web productions 2005